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На мой взгляд, мы живем в 
эпоху тектонических событий, 
которые, вероятно, определят 
судьбу человечества на многие 
десятилетия, если не на сто-
летия вперед. Но иногда при-
ходится слышать мнение, что, 
в общем-то, меняются только 
внешние признаки, но мало 
что по существу. Это, конеч-
но же, совершенно не так. И 
не нужно ходить за примером 
далеко, давайте обратимся к 
совсем недавним событиям, а 
именно к юбилею нашего пар-
тийного руководителя Генна-
дия Андреевича Зюганова. 

Понятно, что для нас, пар-
тийцев и сочувствующих, это 
было очень важное, яркое 
и очень положительное со-
бытие, которыми, увы, наша 
жизнь на протяжении послед-
них тридцати с лишним лет не 
слишком богата. Проще гово-
ря, это был для нас настоящий 
праздник. Разумеется, мы, то-
варищи Геннадия Андрееви-
ча, совершенно искренне ска-
зали в его адрес много теплых 
и добрых слов. И, разумеется, 
я присоединяюсь ко всем этим 
словам, а от себя добавлю, что 
Геннадий Андреевич смог со-
здать в партии такую атмос-
феру, что обращение «това-
рищи» для нас не просто фор-
мальность, а самая что ни на 
есть правда жизни. Опять же, 
сугубо личные ощущения, по-
скольку в партии я давно, с 
1994 года, и заметил, что не-
которых своих товарищей уже 
начинаешь воспринимать как 
родственников. И мне кажет-
ся, что Геннадий Андреевич, 
пользуется в нашей партии не 
только заслуженным авторите-
том и признанием, но и любо-
вью. Он наш лидер по праву. 
Говоря современным языком, 
Геннадий Андреевич для нас 
лучший мотиватор. А для на-
глядности, с вашего позволе-
ния, дорогие читатели, я при-
веду одну из моих любимых 
цитат из Николая Гоголя, из 
второго тома «Мертвых душ»: 
«...И нет теперь никого на све-
те, кто бы в силах воздвигнуть 
и поднять питаемые вечными 
колебаньями силы и лишенную 
упругости немощную волю, – 
кто бы крикнул живым, про-
буждающим голосом, – крик-
нул душе пробуждающее слово: 
вперед! которого жаждет по-
всюду, на всех ступенях сто-
ящий, всех сословий, званий и 
промыслов, русский человек?

Где же тот, кто бы на род-
ном языке русской души нашей 
умел бы нам сказать это все-
могущее слово: вперед? Кто, 
зная все силы, и свойства, и 
всю глубину нашей природы, од-
ним чародейным мановеньем 
мог бы устремить на высокую 
жизнь русского человека?

Какими словами, какой лю-
бовью заплатил бы ему бла-
годарный русский человек. Но 
веки проходят за веками; пол-
миллиона сидней, увальней и 
байбаков дремлют непробуд-
но, и редко рождается на Руси 
муж, умеющий произносить 
его, это всемогущее слово». А 
у нас в партии такой человек 
есть! И поэтому наши чувства 
совершенно понятны.

Но интересно и показатель-
но, как было отмечено и как 
освещалось это событие, ска-
жем так, на внешнем контуре, 
а именно в политической жиз-
ни страны и в средствах массо-
вой информации, достаточно 
далеких от нашей партии. На 
мой взгляд, характер и тональ-
ность отношения к юбилею 
лидера Коммунистической 
партии изменились принципи-
ально и, по моим наблюдени-
ям, именно в положительную 
сторону. Само событие было 
широко освещено в прессе, и 
мне не попалось отрицатель-
ных оценок – тональность ко-
лебалась от нейтральной, от 
констатации факта юбилея ли-
дера старейшей партии Рос-
сии и главной оппозиционной 
силы, до, что встречалось на-
много чаще, положительной 
и резко положительной. И во 
всех, во всех без исключения 
репортажах, фильмах, сообще-
ниях уважение было налицо. 
В свете этой общей тонально-
сти совершенно логичным ста-
ло присуждение президентом 
России В.В. Путиным Г.А. Зю-
ганову звания «Герой Труда» 
с формулировкой «За большие 
заслуги в развитии российской 
государственности, станов-
лении гражданского общества 
и многолетнюю плодотвор-
ную трудовую деятельность». 
К слову, в том, что само это 
звание было востребовано го-
сударством и восстановлено, 

есть большая заслуга комму-
нистов.  

К сожалению, за 30 лет рос-
сийского капитализма мы при-
выкли к совершенно другому 
отношению, начиная с тех тра-
гических событий, в ходе ко-
торых родилась наша партия, 
я имею в виду именно КПРФ, 
которой сразу же пришлось 
отстаивать свое право на су-
ществование в самых жестких 
условиях. Многие наши това-
рищи заплатили личным бла-
гополучием за свои убежде-
ния, а некоторые свободой и 
даже жизнью. Все это нагляд-
но было видно в фильме, по-
казанном вечером 26 июня по 
телеканалу «Россия-1», с го-
ворящим названием «Прав-
да Зюганова». Сразу хотел бы 
подчеркнуть, что как раз этот 
фильм снят с большим уваже-
нием как к Геннадию Андре-
евичу (а к нему лично, как мне 
показалось, еще и с явной сим-
патией), так и с уважением к 
идее, которую он много лет не-
сет и защищает. Сразу спрошу 
– можно ли было представить 
такое всего несколько лет на-
зад? Думаю, вряд ли. А причи-
на проста – с каждым днем всё 
яснее и яснее видно не толь-
ко нам, но и всё большему и 
большему количеству людей, 
что правда Зюганова оказа-
лась просто правдой жизни, и 
всё, что не так давно в пропа-
ганде официальной называли 
«коммунистической пропаган-
дой», вдруг оказалось реаль-
ностью. «Добро пожаловать в 
реальный мир!» – как говорил 
один из главных героев филь-
ма «Матрица».

Думаю, для кого-то это воз-
вращение в реальность стало 
шоком, а для нас – тем време-
нем, которое мы давно ждали, 
за которое боролись и на кото-
рое надеялись. Нет, я не строю 
иллюзий и вижу, как сейчас 
говорят, разнонаправленные 
тенденции, но есть явная об-
щая линия – с каждым днем, с 
каждой новой западной санк-
цией, с каждым новым ударом 
по нам (на которые, мы, к сча-
стью, тоже отвечаем ударом) 
какой-то элемент советско-
го опыта или советский опыт 
в целом оказываются всё бо-
лее и более принимаемыми и 
востребованными как в обще-
стве, так и в официальных кру-
гах – хотя в них-то, понятно, 
дело идет медленнее. Как буд-
то проветривается помеще-
ние, в котором люди дышали 
«либеральным» галлюциноге-
ном, и выясняется, что именно 
СССР был самой лучшей, са-
мой адекватной формой суще-
ствования России в реальном, 
а не придуманном либераль-
ными пропагандистами мире.

В фильме «Правда Зюгано-
ва», который я обязательно со-
ветую посмотреть, если кто не 
видел, на примере личной и 
политической биографии Ген-
надия Андреевича показаны 
трансформации нашего обще-
ства за последние 30 с лишним 
лет. Когда я глядел на ретро-
спективу прошедших собы-
тий, я думал: «Господи, через 
что нам пришлось пройти!» 
Думаю, не было и, надеюсь, не 
будет в истории нашей страны 
более страшных лет, чем 90-е 
годы прошлого века. Это дей-
ствительно было страшно, не-
объяснимо и страшно – как 
будто государство было пора-
жено каким-то новым смер-
тельным вирусом, от которо-
го нет лекарства. Наша страна, 
прошедшая тяжелейшие ис-
пытания, вышедшая с честью 
из всех страшных событий, по-
бедительница в войнах, добив-
шаяся величайших в истории 
человечества достижений, ди-
намично развивающаяся, с ак-
тивно прирастающим населе-
нием, вдруг, вроде бы без вой-
ны, по крайней мере без горя-
чей ее формы, без каких бы то 
ни было объективных причин 
(которые, кстати, я не вижу и 
до сих пор), на «ровном ме-
сте» вдруг стала разрушать-
ся! Многие не понимали, что 
происходит, но для тех, кто по-
нимал, думаю, это был просто 
ужас! Разрушалось, уничтожа-
лось буквально всё! Иной раз 
просто силой оружия, как в 
октябре 1993 года. Даже чест-
ные «диссиденты», такие, как 
Александр Зиновьев и Влади-
мир Максимов, были в ужа-
се. Люди не находили выхода, 
спивались, кончали с собой – я 
лично знаю множество таких 
примеров. Да какие люди! Ин-
женеры, ученые, патриоты – 
те, на ком держались все наши 
победы! А кто-то, мягко гово-
ря, люди с противоположны-

ми человеческими качествами, 
торжествовали! И мы помним, 
кто! 

А еще я помню, как, пре-
жде всего, старшее поколе-
ние, отчаянно билось за Со-
ветский Союз, за ту страну, 
которую они с такими усили-
ями построили, и в которой 
теперь, казалось бы, жить да 
жить! Моя бабушка, которая 
с 14 лет, еще в Великую Оте-
чественную войну начала ра-
ботать на заводе, который сна-
чала выпускал снаряды, в том 
числе, и для «Катюш», а после 
войны перешел на выпуск то-
плива для атомных станций, 
говорила мне, как только на-
чалось вот это вот всё: «Мы-
то пожили, а вот вас, молодых, 
жалко!» И я прекрасно помню, 
как «перестройка», плавно пе-
решедшая в гайдаровские «ре-
формы», воспринималась тем 
поколением хуже любой вой-
ны. Помните, как говорил ге-
рой Михаила Ульянова в «Во-
рошиловском стрелке»: «Во-
йна идет! Только не пойму я, 
кто с кем воюет!»

Я помню, тогда в прессе 
было принято издеваться над 
старшим поколением, как они 
тогда говорили, «совков» (уже 
только за одно это мерзкое 
слово все причастные, на мой 
взгляд, попадут в ад), гово-
рили, что в СССР они просто 
были моложе, вот и носталь-
гируют. Моя молодость при-
шлась как раз на 90-е годы, и 
могу сказать за себя и за всех 
своих друзей-ровесников – мы 
ненавидим то время, самое 
страшное время в нашей жиз-
ни. У нас просто украли моло-
дость!

Да, еще и еще раз скажу 
– это были страшные годы, 
страшное время! Мы были 
разбиты, многие были демо-
рализованы, мы были объяты 
страданиями, горем и ужасом! 
И вот в таких условиях нашел-
ся тот самый человек, который 
сказал слово «Вперед!», и по-
явилась точка кристаллиза-
ции сил сопротивления, нача-
ла возрождаться Коммунисти-
ческая партия, а вместе с ней 
надежда! Геннадий Андреевич 
вернул нам надежду! Имен-
но он и его соратники собра-
ли наши разрозненные пол-
ки в единую армию. Малые, с 
точки зрения тогдашних при-
ватизаторов, просто ничтож-
ные, «нищеброды», как они 
нас тогда называли, как у Ма-
яковского, снова сгрудились 
в партию, сложились в струк-
туру, в когорты, которые сно-
ва научились держать строй. 
Наверное, это был тот самый 
случай, когда произошло чудо, 
не раз спасавшее нашу страну. 
Помните, эпизод из фильма 
«Офицеры», когда танки про-
рвались к санитарному поезду 
и раненые вынуждены были 
занять оборону. Шансов вы-
жить у них не было никаких – 
и вдруг чудо – «Ребята! Танки! 
Наши танки!!!»

Честно говоря, я плохо пред-
ставляю, как мы – наша стра-
на в целом и я в частности, пе-
режили бы все эти годы, если 
бы не было нашей партии, не 
было бы сопротивления, не 
было бы тех слов, той правды, 
которые все эти годы доноси-
ли до страны Геннадий Ан-
дреевич и коммунисты. Мы 
держали строй, мы держали 
фронт. И не сочтите меня наи-
вным человеком, но я слышу, 
я представляю, я кожей чув-
ствую то, что чувствовали те 
наши бойцы из фильма «Офи-
церы». 

Все эти годы КПРФ и ее ли-
дер давали нам надежду, да-
вали жизненные силы. Ведь 
КПРФ не просто партия, а 
Коммунистическая идея – не 
просто одна из многочислен-
ных идеологий, которые без 
счета рождаются и умира-
ют на протяжении человече-
ской истории. Коммунисты 
хотят создать счастливое об-
щество для всех, Царствие Бо-
жие на Земле, говоря языком 
философов, поэтому СССР 
был не просто страной, пусть 
и исключительно успешной 
на протяжении своей боевой 
истории, но реальной и жиз-
неспособной альтернативой. 
И эта альтернатива, похоже, и 
сейчас поможет выжить сна-
чала нашей стране, а потом и 
всему человечеству. Надежда 
на это есть, она реальна! Наша 
идея – это дорога в будущее. 
Мы – партия надежды.

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ

г. Электросталь, 
Московская обл.

ПАРТИЯ НАДЕЖДЫ
О фильме «Правда Зюганова» и о многом другом

В Кремле у Президента
26 июня президент России 

подписал Указ о присвоении 
звания Героя Труда Россий-
ской Федерации Геннадию 
Андреевичу ЗЮГАНОВУ. Ли-
дер КПРФ удостоен высокой 
награды за большие заслу-
ги в развитии российской го-
сударственности, становле-
нии гражданского общества и 
многолетнюю плодотворную 
трудовую деятельность.

Президент России Влади-
мир Путин в тот же день в 
ходе личной встречи в Кремле 
поздравил Геннадия Зюганова 
с 80-летним юбилеем. Он теп-
ло поблагодарил его за много-
летнюю службу Отечеству, за 
поддержку усилий на внеш-
нем контуре, в зоне специаль-
ной военной операции. Влади-
мир Путин отметил, что, не-
смотря на различия в позици-
ях по целому ряду вопросов в 
сфере внутренней и экономи-
ческой политики, КПРФ зани-
мает исключительно патрио-
тические позиции, что очень 
важно в текущих условиях.

В ответном слове Генна-
дий Зюганов заявил, что для 
него служение народу, наше-
му государству, России всег-
да было высшим смыслом 
жизни. «У меня в роду все во-
евали, все защищали Родину 
– все без исключения», – от-
метил он. КПРФ – это партия 
патриотов. В истории комму-
нисты всегда побеждали фа-
шистов. Компартия выступа-
ет за смену подходов в обла-
сти социально-экономической 
политики. Она делает все для 
того, чтобы приблизить побе-
ду над нацизмом на Украине, 
заявил Геннадий Зюганов.

Г.А. ЗЮГАНОВ, Председатель ЦК КПРФ, Руководитель фракции КПРФ в Госдуме:

КЛАНЯЮСЬ ВСЕМ. СПАСИБО ЗА НАГРАДУ!
Вы можете понять мое волнение…  
Моя жизнь разложилась на три 

этапа. 
17 лет в деревне, где я окончил 

школу с медалью, начинал работу 
учителем в сельской школе. Орлов-
ская «непрерывка» с комсомольской 
партийной юностью и первым горо-
дом, развитие которого мы сплани-
ровали на 30 лет вперед на большом 
всесоюзном семинаре. Это период 
первых правительственных наград, а 
также три года службы в Германии – 
в специальной разведке по борьбе с 
атомным, химическим и биологиче-
ским оружием. И сорок лет в Москве, 
из них тридцать лет – в Государствен-
ной Думе. 

Я благодарю судьбу, своих родите-
лей, род, свою Орловщину, свою зем-
лю, Россию, которую я больше всего 
люблю на свете, за то, что она все эти 
годы меня берегла, помогала и спаса-
ла. 

Признаюсь, самым трудным было 
принимать решения в чрезвычайных 
условиях. Я тушил первые пожары на 
Кавказе, в Средней Азии, в Прибалти-
ке. Я видел, чем обернулось для нас 
разрушение КПСС как системы госу-
дарственно-политического управле-
ния, потому что это была не партия, 
а руль, который нельзя было так без-
дарно ломать.  

Наша страна дважды была на гра-
ни развязывания гражданской вой-
ны. Когда ее пожар уже заполыхал в 
центре Москвы, мы набрались воли и 
проявили характер. Мы дважды убе-
регли страну от этого пожара. Я доро-

жу тем, что Компартия, народно-па-
триотический союз, талантливые ре-
дакторы Чикин и Проханов помогли 
нам решить эту задачу.

После дефолта все обвалилось. 
Баррель нефти стоил 12–14 долларов. 
Золотовалютных резервов было мень-
ше восьми миллиардов. Очень трудно 
уговаривали Примакова, Маслюкова 
и Геращенко. К ним потом присоеди-
нилась Матвиенко. И все вместе отта-
щили страну от края пропасти, когда, 
казалось, все уже летело в тартарары.

Но считаю, что все главные реше-
ния принимались здесь, в Государ-
ственной думе. Как мы тут ни проти-
воречили с моими оппонентами, но 
мы всегда набирались мужества со-
браться, обсудить и, приняв решение, 
выполнить. А в последние годы Дума 
приобрела более глубокий и содер-
жательный смысл. Вы это чувствуете 
и видите.

Я благодарю президента, который 
пошел навстречу. Мы даже потеря-
ли часть голосов, но он сказал: лучше 
пусть работают в Думе, возглавляют 
комитеты, учатся управлять и отве-
чать за свою работу. И наша плеяда 
– начиная от Савицкой и Харитонова, 
включая Мельникова, Кашина, моло-
дых и талантливых Афонина и Нови-
кова, наших великолепных женщин, 
Останину и всех остальных, – наша 
команда включилась в эту работу. 

Я благодарю губернаторов, которые 
спасли страну после того, как было 
разрушено вверху управление. Они, 
начиная от Стародубцева, Кондратен-
ко, Сумина, Сурикова, потом Левчен-

ко, потом наши друзья и мои орлов-
цы, показали пример, как можно ра-
ботать в новых условиях. Наши на-
родные предприятия спасали тех, кто, 
собственно говоря, ударно трудился 
на земле. 

Здесь особо благодарю лидеров 
фракций. Мы всегда находили об-
щий язык. Васильев в этом отноше-
нии удивительно разумный и очень 
выдержанный человек. С Мироновым 
мы не раз пытались объединяться. И 
хотя не сложилось, тем не менее, диа-
лог и взаимное уважение играют свою 
огромную роль. Председатель Думы 
за последние годы выстроил диалог 
с партиями и движениями, который 
нам позволяет эффективно работать, 
несмотря на разные точки зрения.

Мишустин сейчас позвонил, побла-
годарил. Мы с ним, признаюсь, жили 
на одной даче, рядом. Играли вме-
сте в теннис. Жена у него чемпионкой 
Москвы была, а Паша Буре со мной 
играл – лучший хоккеист в мире, хотя 
и в теннис играет великолепно…  

Понимаете, меня не предали ни дру-
зья, ни союзники, и этим я горжусь.

Я горжусь и тем, что мы создали ре-
альный патриотический союз, силь-
ную, хорошо оснащенную партию. 
Мы сохранили все виды политических 
связей – Китай, КНДР, Лаос. Я с пре-
зидентом летал в Китай и во Вьетнам, 
убеждал его, и он поддержал нашу 
точку зрения. В Индии участвовали в 
съездах. Бразилия собирала всю Ла-
тинскую Америку. Сегодня президент 
Кубы позвонил в семь часов, поздра-
вил, благодарит вас за поддержку. 

Мы вместе с Мельниковым 12 лет ра-
ботали в Совете Европы. Мы все де-
лали, чтобы наше российское знамя 
было на высоте.

Благодарю «Россию 1» – телеканал, 
который никогда не отказывал в со-
трудничестве, даже когда запреща-
ли показывать меня и моих друзей. 
Благодарю всех вас, кто делал нам за-
мечания, но делал это в корректной, 
тактичной форме, потому что полное 
единодушие бывает только на клад-
бище, а в жизни оно бывает, когда са-
дятся за стол и ищут суммарно луч-
шее решение. 

На мой взгляд, наша Дума сегод-
ня, даже в условиях войны, работа-
ет производительно. Хочу поблагода-
рить президента за столь высокую – с 
авансом! – награду для меня. Но я ее 
рассматриваю как награду моей госу-
дарственно-патриотической позиции. 
Только по этой теме у меня за рубе-
жом опубликовано 150 работ, а кни-
га «Глобализация и судьба человече-
ства» переведена на все мировые язы-
ки.

Будем вместе стараться. Главная 
сейчас задача – победить. Я отправил 
свой именной конвой – спасибо Каши-
ну и моим друзьям! 150 тонн ушли в 
окопы ребятам, которые нас защища-
ют от нацизма и фашизма, солдатам, 
которые ранены и находятся в госпи-
талях, и детям, которые здесь прохо-
дят реабилитацию. Принял 17 тысяч 
детей и продолжаю эту славную ра-
боту.

Кланяюсь вам всем. Дай Бог всем 
здоровья! Спасибо за награду!

kremlin.ru

Дума слушает kprf.ru
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– Давайте сразу «быка за рога». 
20 июня, это была очередная среда, а по 
средам я провожу прием граждан. Ну 
теперь по удаленке, используя совре-
менные цифровые технологии. Вхожу 
в приемную, на экране огромное чис-
ло людей. Немного меньше, чем здесь 
(в зале). Это жители Котельников, та-
кой регион в Подмосковье. Мы два часа 
с ними говорили о проблемах мигран-
тов в Подмосковье. Это столичный ре-
гион, до Кремля 30 минут езды. И жи-
тели были просто возмущены тем бес-
пределом, который творят мигранты в 
этих Котельниках. С другой стороны, 
они жаловались на бездействие властей. 
У нас был диалог, вопрос-ответ, я инте-
ресовался, они мне отвечали. Были воз-
мущены деятельностью МВД, миграци-
онного подразделения, главой региона, 
который не принимает никаких мер. Ря-
дом располагается рынок «Садовод», 
известный подмосковный рынок, где 
«незаменимые зарубежные специали-
сты» торгуют нашими овощами. Вот 
Ольга Ивановна (ведущая Ольга Алек-
сандрова, ректор Всероссийского го-
сударственного университета юсти-
ции (РПА Минюста России)) сказала о 
дискуссиях. Наверное, здесь дискуссии 
тоже могут состояться, но я выскажу 
свою, довольно жесткую точку зрения. 

Начнем все-таки со статистики. Оль-
га Ивановна сказала, что мы знаем всё. 
Мы действительно знаем очень многое. 
И вот начнем говорить о статистике за 
2023 год в отношении преступлений, со-
вершенных иностранцами и лицами без 
гражданства на территории Российской 
Федерации. В 2023 году число престу-
плений, совершенных иностранными 
гражданами и лицами без гражданства, 
составило 38 936 преступлений. Да, про-
изошло некоторое снижение преступ-
ности, на 3 процента, в 2023 году. Кста-
ти говоря, эти данные нельзя назвать 
полными, они не учитывают преступле-
ния, совершенные лицами, недавно по-
лучившими гражданство РФ. И с пра-
вовой точки зрения они не являются 
мигрантами. Вместе с тем, несмотря на 
небольшое снижение преступности, от-
мечается рост особо тяжких преступле-
ний, совершенных мигрантами. Плюс 
32 процента. Возрос удельный вес осо-
бо тяжких преступлений до 26 процен-
тов. В 2023 году заметно возросло коли-
чество преступлений против половой 
неприкосновенности и половой свобо-
ды личности. В сфере незаконного обо-
рота наркотиков +27 процентов. Нам 
«незаменимые специалисты» тоннами 
везут наркотики на территорию Рос-
сийской Федерации. Преступлений экс-
тремистского характера: +147 процен-
тов. Не чураются они и киберпреступ-
ности, используя современные техноло-
гии, +27 процентов. Все чаще мигранты 
совершают резонансные преступления 
и правонарушения… О «Крокус-сити» 
уже сказали сегодня. 

Растет число преступлений, связан-
ных с неповиновением и с сопротив-
лением полицейским, нападениями 
на граждан, которые выполняют свой 
гражданский долг. Заступился русский 
человек за девушку, на него нападают 
и избивают.  

Что касается географии. География 
преступности мигрантов, к сожалению, 
расширяется. Мы сказали уже о Мо-
скве, Московской области. Здесь рост 
– в Москве в 2023 году – 7921 престу-
пление, в Московской области – 5318, 
Санкт-Петербург – 2627. Самара, Че-
лябинская область выходят в число пе-
редовиков. Рост миграционных престу-
плений в Алтайском крае, Ямало-Не-
нецком автономном округе, в Там-
бовской, Кемеровской, Пензенской, 

Курской областях, Томской, Иркутской. 
Ну и так дальше. Вот такая вот геогра-
фия преступлений и цифры, которые 
говорят сами за себя.

Мне хотелось бы вслух задаться во-
просом: а чего мы добиваемся, с какой 
целью завозим столько мигрантов в 
нашу страну? Это, может быть, эконо-
мическая политика? Нам говорят, что 
мы не можем обойтись без мигрантов. 
Это могут быть какие-то политические 
соображения, о которых, может быть, 
не догадываемся, но они существуют. 
Но самое главное начать говорить прав-
ду. Что мы хотим получить в результа-
те? Что касается нынешней ситуации. 
Я специально попросил наше управ-
ление по Москве, Московской области 
и Санкт-Петербургу доложить, сколь-
ко мигрантов было завезено за 4 меся-
ца этого года. Москва – 1 200 000 за че-
тыре месяца этого года. Московская об-
ласть – 880 тысяч за 4 месяца этого года. 
Санкт-Петербург – 860 тысяч за четыре 
месяца этого года. Ну говорят, что мы 
без мигрантов не можем ничего постро-
ить. Еще одна тенденция, которая отме-
чается, – они всё меньше работают на 
стройках. По нашим данным, 13 про-
центов от тех, кто заезжает к нам как 
бы чего-то строить, только лишь рабо-
тают на стройках. Где сегодня мигран-
ты чаще всего работают? Такси. Раз-
возка продуктов питания. И на рынках. 

Вы находитесь в прекрасный период 
белых ночей в Санкт-Петербурге. Ре-
комендую, прогуляйтесь в центр горо-
да, по Неве, там очень много парохо-
диков, теплоходиков. Кто приглашает 
(я вчера прошелся) на пароходики? Уз-
беки и таджики. Ну без них нас никто 
не сможет пригласить на пароходик, и 
мы с вами не полюбуемся Санкт-Петер-
бургом в период белых ночей на катере, 
куда нас приглашают мигранты.

Все это последствия… Давайте вер-
немся к политике. Год назад я дал указа-
ние нашим подразделениям создать на 
местах группы по работе с мигрантами. 
Мы активно участвуем в рейдах с дру-
гими правоохранителями. Мы нашли, 
знаете, такую «фишку», которая при-
вела к тому, что мигранты стали поти-
хонечку покидать Российскую Федера-

цию. В чем эта фишка 
заключается? Мы ста-
ли реализовывать по-
ложение Конституции 
и наших законов, о том, 
что лица, получившие 
гражданство, должны 
встать на воинский учет 
и в случае необходимо-
сти принять участие в 
специальной военной 
операции (СВО).  

Мы более 30 тысяч 
уже задержали таких не 
желающих – получив-
ших гражданство, но не 
желающих встать на во-
инский учет. Поставили 
на воинский учет, и уже 
порядка 10 тысяч из 
них направлены в зону 
СВО. Нам говорят: за-
чем они там нужны? 
Товарищи, рыть око-
пы и укрепления созда-
вать, для этого нужны 
действительно хорошие 
рабочие руки. Они се-
годня пополняют ряды 
наших тыловых подраз-
делений, которые эти 
укрепления строят. 

Но самое главное, я 
ведь начал с того, зачем 
это нам надо. И мы бо-
ремся с последствия-
ми. Вот я взял, в интер-
нете нашел, пока ехал. 
Правительство в янва-
ре этого года наметило 
очередной план по реа-
лизации миграционной 

политики в РФ. Есть, оказывается, у нас 
такая политика. И вы можете найти в 
интернете, ТАСС сообщило о состояв-
шемся утверждении этого плана. Если 
мы изучим его, то он в основном свя-
зан с «адаптацией». Улучшением адап-
тации мигрантов, которых мы завозим. 
Но не один пункт плана не ставит за-
дачу сокращения миграционного пото-
ка в нашу страну. Оценки существуют 
самые различные. Мы толком точно не 
знаем, сколько сегодня находится ми-
грантов на территории России. Я слы-
шал и читал, и 14,5 миллионов, и 16,5 
миллионов. Нас 145 миллионов, да? По-
лучается, каждый десятый – иностран-
ный гражданин…

Почему я говорю о том, что мне ка-
жется, что правительство должно об-
ратит внимание на миграционную по-
литику с точки зрения необходимости 
завоза. Это значит понять: а сколько 
нам вообще надо для поднятия на-
шей экономики иностранной рабочей 
силы?  

Уже более двух лет существует ра-
бочая группа при Совете безопасно-
сти РФ по миграции, мы часто собира-
лись, сейчас встречи стали разными, бо-
лее редкими. И сейчас задаю вопрос, и 
вице-премьерам, которые там были, и 
министрам: скажите, уважаемые кол-
леги, а вы сами-то понимаете, сколько 
нам нужно мигрантов, чтобы подни-

мать нашу экономику? Иногда так и го-
ворили: без иностранной рабочей силы 
Россия погибнет, наша экономика рух-
нет. Мне никто толком так и не сказал, 
только один зам, не буду называть его 
фамилию, уважаемый человек: «тысяч 
четыреста». То есть всего, оказывает-
ся, на стройки России, чтобы строить, 
развиваться и так дальше для всей стра-
ны, нужно четыреста тысяч человек. А 
у нас Москва за четыре месяца завезла 
миллион двести.  

Я очень уважаю Собянина, мы дру-
зья, у нас хорошие отношения, но на 
Экономическом форуме, здесь, он ска-
зал: «95 процентов мигрантов – это хо-
рошие ребята, и не надо все смешивать 
в кучу». Ну я понимаю, Москва стро-
ится, расширяется, но все равно разве 
миллион двести надо для этого?  

В чем корень зла? Здесь есть бизнес, 
только честно? Да? Ну я готов сражать-
ся, хотя, может быть, у вас другая точка 
зрения, я считаю, виноват наш бизнес. 
Он у нас хороший, но разный.  

Что нужно нашему бизнесу? Дешевая 
рабочая сила. Для чего? Для получения 
прибыли. Что такое прибыль? Это раз-
ница между вложением и полученным 
результатом. Чем меньше денег бизнес 
тратит на рабочую силу, тем выше при-
быль бизнеса. Вот в чем корень зла.  

И я думаю, что нашему бизнесу, от-
ечественному, дорогому, любимому, 
надо подумать не только о прибыли, 
а об интересах нашего государства. О 
безопасности нашего государства. В ус-
ловиях СВО такая миграционная поли-
тика, приводящая к росту преступно-
сти среди мигрантов и экстремизму, ко-
торый составляет плюс 147 процентов, 
просто недопустима. Это угроза нацио-
нальной безопасности.

Есть опыт, который можно использо-
вать сегодня? Да, есть. Опять, пользуясь 
случаем, что мы находимся в Ленингра-
де, я ленинградец, вспомним, как решал 
вопрос Советский Союз, Ленинград в 
70-е, 80-е годы. Ленинградцы тоже не 
особенно хотели работать на заводах, на 
стройках. Что делало руководство Ле-
нинграда? Григорий Васильевич Рома-
нов, царство небесное, прекрасный ру-
ководитель Ленинграда, ленинградской 
партийной организации, его называ-
ли «хозяином» Ленинграда. Привозили 
ребят из Псковской области, Вологод-
ской, с близлежащих территорий, Каре-
лии... Не просто приглашали, а создава-
ли профессионально-технические учи-
лища, куда ребята приезжали и за 7–8 
месяцев получали рабочую специаль-
ность. Им предоставляли общежития, 
они входили уже в город, по сути дела, а 
в город тогда было трудно попасть, кто 
помнит, тогда прописка была… Так соз-
давался рабочий класс Ленинграда, не 
из узбеков или таджиков, а из русских. 

Потом стали создавать высшие техни-
ческие учебные заведения при промыш-
ленных предприятиях. И сами промыш-
ленные предприятия создавали себе 
специалистов. Подойдите, пожалуйста, 
к Адмиралтейству сегодня, «Балтийские 
верфи», есть такое предприятие с бога-
той историей. Я один раз подошел, по-
смотрел… Электрогазосварщик, зарпла-
та 55 тысяч рублей. Но кто пойдет на та-
кую зарплату к станку варить корабли? 
В ночном баре больше заработаешь, раз-
ливая водку. То есть уже тогда была на-
чата политика внутренней миграции. 

Я ставил этот вопрос на заседании 
рабочей группы Совета безопасности: 
коллеги, почему вы не развиваете вну-
треннюю миграцию? Давайте повторим 
ту же схему, северо-западные области, 
Псковщина, где я родился, – там безра-
ботица, там негде мужикам работать. 
Пожалуйста, привезите их в Москву, в 
Московскую область, в Санкт-Петер-
бург. Отдайте общежития не мигран-
там, а этим ребятам. Научите их тру-
диться. И оставьте их здесь. 

Жалуются очень люди. Много приме-
ров, когда к нам обращаются люди по 

этой тематике… По Новосибирску мне 
запомнился пример. Новосибирский 
Академгородок, центр нашей академи-
ческой науки. Там что-то строить стали. 
Отвели общежитие для мигрантов. И… 
к нам обратились: помогите, пожалуй-
ста, они заехали вечером, человек пять-
сот, устроили пьянку-гулянку, приста-
ют к девушкам, бьют русских, помогите 
Следственный комитет! Ну я поинтере-
совался, как они там оказались. Турец-
кая фирма завезла узбеков и таджиков 
в Академгородок Новосибирска. И они 
там беспредельничают…  

Пример более позднего периода, по-
жалуйста, Белоруссия. Как батька ре-
шает эту проблему? Можно заимство-
вать, очень эффективная политика ми-
грации. Там не запрещают завоз ми-
грантов, но там строго регламентируют 

этот процесс. Бизнесмен, желающий за-
везти «незаменимых специалистов» из 
Узбекистана, должен доказать мигра-
ционной службе, что действительно это 
незаменимые… что таких специалистов 
в Белоруссии нет. Это первое.  

Второе: обосновать количество ми-
грантов, которых этот бизнесмен хочет 
завезти. Третье: все расходы, связанные 
с пребыванием мигрантов, несет сам 
предприниматель. А вы знаете, что для 
того, чтобы вывезти мигранта, мы сами 
платим из бюджета деньги за его билет 
до Ташкента? Нет, сам завез, сам и вы-
вози. Бизнесмен должен встретить «с 
пирогами и блинами» этих мигрантов в 
аэропорту, привезти в подготовленное 
общежитие и контролировать их пове-
дение.  

Дальше четкий контракт от полугода 
и до года, и не более того. Ни жены, ни 
детей, ни бабушек, ни дедушек, только 
рабочая сила. Контракт закончился – на 
выход. Поэтому там мигрантов нет…  

Давайте честно говорить, они сюда (в 
Россию) приезжают не работать, а по-
лучать блага Российской Федерации. 
Через вид на жительство, через получе-
ние гражданства. Гражданство можно 
получить за три месяца. С другой сто-
роны, наши соотечественники оказа-
лись за пределами РФ, будучи русски-
ми, годами не могут получить граждан-
ство РФ.

Жаловались жители Подмосковья: 
в поликлиниках одни мигранты, в тор-
говых центрах одни мигранты. В шко-
лах: учительница, это резонансный был 
случай, отказалась преподавать в шко-
ле, потому что там в основном узбеки и 
таджики. Русских в школах мало.

Очень агрессивно ведут себя дети. 
Видимо, определенное воспитание… 
Советский Союз ушел далеко, мы о нем 
забыли, это новое поколение, они не 
знают, что такое интернационализм… 
Много примеров, когда мальчик 6–7–8 
лет нападает на ровесников. Последний 
случай – на детской площадке мальчик 
6 лет набрасывается на девочку 13 лет, в 
конце концов она не выдерживает, от-
пихивает его, приходит папа бородатый, 
мама в чалме и возникает конфликт. 

Я понимаю, что регламент не позво-
ляет в полной мере мне изложить все, 
что я считаю нужным. Но я полагаю, 
что и мы, Следственный комитет, при-
нимаем меры, чтобы стабилизировать 
ситуацию. Например, мы предлагаем 
внести в Уголовный кодекс дополнение 
об усилении ответственности, как отяг-
чающее обстоятельство, для мигрантов, 
незаконно находящихся на территории 
РФ. Интересно, кстати, что незаконные 
мигранты совершают больше престу-
плений, чем законные мигранты.

Я полагаю, что самое главное – изме-
нить миграционную политику России. 
Точно обосновать необходимость, а мо-
жет быть, вообще сделать так, чтобы мы 
за счет внутренних ресурсов, о которых 
я рассказал, за счет внутренней мигра-
ции решали свои экономические, поли-
тические, национальные и другие про-
блемы…

По диктофонной записи

В Екатеринбурге мигрант 
приставал к малолетней де-
вочке в лифте. По данному 
факту следственными орга-
нами проводится проверка.
l l l

В городе Пушкино Мо-
сковской области мигранты, 
незаконно занявшие одну из 
комнат квартиры пожилого 
мужчины, угрожали ему фи-
зической расправой.
l l l

В Екатеринбурге в одном 
из дворов на детской пло-
щадке мигранты пристава-
ли к несовершеннолетним, 
а происходящее снимали на 
видео.
l l l

В Красносельском райо-
не города Санкт-Петербурга 
гражданин Узбекистана, на-
ходясь на футбольном поле, 
подверг избиению ребенка.
l l l

В Подмосковье хозяева 
квартир одного из жилищных 
комплексов больше полугода 

не могут заехать в собствен-
ное жилье, потому что в них 
живут рабочие-мигранты. 
Как рассказывают покупа-
тели, компания-застройщик 
уже несколько раз переноси-
ла сроки заселения. При этом 
граждане исправно уплачи-
вают ипотечные взносы и вы-
нуждены арендовать жилье в 
других местах.
l l l

В Московской области 
13-летний сын мигрантов ки-
нул камень в голову малень-
кой девочке, которая торго-
вала на улице самодельными 
браслетами. Девочка получи-
ла травму, ей оказана необхо-
димая медицинская помощь.
l l l

В Подмосковье приезжий, 
угрожая ножом местной жи-
тельнице, устроил скандал 
из-за парковочного места, 
обещая повредить ее автомо-
биль.
l l l

24 июня 2024 года в 
Санкт-Петербурге в ваго-

не метро между станциями 
«Проспект Александра Не-
вского» и «Улица Дыбенко» 
гражданин Узбекистана со-
вершил преступление против 
половой неприкосновенно-
сти 16-летней девушки.
l l l

В одной из московских 
новостроек люди в тече-
ние года не могут заселить-
ся в свои квартиры, посколь-
ку там незаконно проживают 
рабочие, захламившие поме-
щения и приведшие их в не-
надлежащее состояние. От-
мечается, что застройщик не 
торопится со сдачей жилья. 
l l l

В Санкт-Петербурге до-
ставщик еды на самокате со-
вершил наезд на шедшую по 
тротуару 68-летнюю местную 
жительницу, а в ответ на сде-
ланное замечание ударил ее 
и скрылся. Женщина с теле-
сными повреждениями до-
ставлена в медицинское уч-
реждение, где ей оказывает-
ся помощь.

Информация СК РФ

Каждодневно

Честный разговор о национальной безопасности на юридическом форуме
В Санкт-Петербурге прошел очередной Международный 

юридический форум, на котором в рамках диалога «Право-
вые аспекты миграционной политики в современной Рос-
сии» выступил глава СК РФ Александр Бастрыкин. Его 
глубокий анализ миграционной политики России (а по сути 
– миграционного кризиса) заставляет понять и осознать те 
ошибки, которые привели к нынешней ситуации, когда жи-
тели страны не могут чувствовать себя в безопасности, на 
себе ощущая все последствия бесконтрольного «завоза» в 
страну миллионов жителей республик Средней Азии. Ре-
дакция газеты «Советская Россия» публикует выступление 
Александра Ивановича Бастрыкина. Предлагаем читате-
лям оценить актуальность аргументов.

Е. ФЕДОРИНОВ

Александр БАСТРЫКИН, Председатель Следственного комитета РФ 

НЕ МЕШАЙТЕ РУССКИМ РАБОТАТЬ В РОССИИ

Кирилл КАБАНОВ, член Совета 
при президенте России по разви-
тию гражданского общества и пра-
вам человека:

– Почти три года назад было пору-
чение президента разработать новую 
стратегию миграционной политики… 
потому что вопрос миграционной по-
литики – это вопрос безопасности, це-
лостности и сохранения нашего госу-
дарства, его культурной идентично-
сти, его исторической сути… 

Свыше 70% иностранцев, пересека-
ющих (границу. – Ред.) с целью рабо-
ты, не платят налоги. Созданы специ-
альные схемы посредников, так назы-
ваемые агентства… Через них идет 
уклонение от налогов, через них зара-
батываются миллиарды.

…Кто к нам приезжает? Вот офи-
циальные исследования ФАДН, кото-
рые были год назад. Почти половина 
не признают наши законы, наши тра-
диции. 26%, то есть больше четвер-
ти, готовы отстаивать с оружием в ру-
ках свои традиции на нашей террито-
рии… К нам приезжают люди с ради-
кальной идеологией, и на самом деле 
очень прокачанные, в том числе за-
падными спецслужбами, либо при 
участии западных спецслужб, анти-
российской, русофобской идеологией.

…В странах Средней Азии и Закав-
казья идет борьба с радикализмом… 
На сегодняшний момент люди, кото-
рые приезжают к нам, они бегут от 
этого давления, их выдавливает госу-
дарство. При этом те же самые стра-
ны ставят в укор нам, что мы хотим на-
вести порядок с теми, кто приезжает.

Мигрант должен приезжать с кон-
кретной целью и на конкретный срок. 
Не переселение, а работать.

Андрей КЛИШАС, председатель 
Комитета Совета Федерации по 
конституционному законодатель-
ству и госстроительству:

– Никакой миграционной политики 
как таковой в Российской Федерации 
нет. Есть реагирование на отдельные, 
конкретные совершенно ситуации. Ко-
му-то кажется, что надо завезти рабо-
чую силу, и ее завозят в совершенно 
неконтролируемом режиме… 

Какой вы ни возьмете проблемный 
вопрос, там обязательно будет вопрос 
мигрантов. Когда законодатель смо-
трит на эту ситуацию, мы должны ре-
ализовать тот или иной подход. Но мы 
не можем реализовать ни один из под-
ходов, потому что миграционная поли-
тика и ее подходы не сформулирова-
ны. Невозможно исходить из того, что 
завозите столько, сколько сможете. 
Сегодня вся миграционная политика 
сводится к одному простому вопросу: 
завозите, сколько сможете…

Если вы завозите людей, даже исхо-
дя из какой-то экономической целесо-
образности… эти люди какие-то цен-
ности общества должны разделять, 
по крайней мере должны быть с ними 
согласны. Или должны быть готовы к 
тому, что эти ценности они принимают, 
как некую данность... 

Проблема миграции, с точки зрения 
представителя, например, традицион-
ной конфессии – православных, – она 
состоит не в том, что эти люди хотят 
жить с нами по каким-то своим прави-
лам. Проблема в том, что они хотят 
здесь жить вместо нас… Вместо нас.

Проблема в том, что люди приходят 
со своей собственной культурной, эт-
нической, какой-то религиозной тра-
дицией, и они не хотят адаптировать-
ся…

Основная проблема законодатель-
ства состоит в том, чтобы мы созда-
ли условия и правила, которые бы за-
ставляли людей адаптироваться к тем 
условиям, которые есть в Российской 
Федерации. Не может быть никакого 
отдельного законодательства для ми-
грантов – они должны жить по нашим 
законам.

А.И. БАСТРЫКИН

Сенатор А. КЛИШАС

Политолог К. КАБАНОВ

Зал был переполнен
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Минобороны 
России

В Минобороны России от-
мечают возросшую интен-
сивность полетов стратеги-
ческих беспилотных лета-
тельных аппаратов США над 
акваторией Черного моря, 
которые осуществляют раз-
ведку и целеуказания вы-
сокоточному оружию, по-
ставляемому вооруженным 
силам Украины западными 
государствами, для нане-
сения ударов по объектам 
России.

Это свидетельствует о 
все большей вовлеченности 
США и стран НАТО в кон-
фликт на Украине на сторо-
не киевского режима.

Такие полеты кратно по-
вышают вероятность инци-
дентов в воздушном про-
странстве с летательными 
аппаратами Воздушно-кос-
мических сил России, что 
увеличивает риск прямой 
конфронтации альянса с 
Российской Федерацией.

Ответственность за это 
будут нести страны НАТО.

Министром обороны 
Российской Федерации 
Андреем Белоусовым по-
ручено Генеральному 
штабу Вооруженных Сил 
Российской Федерации 
внести предложения по 
мерам оперативного реа-
гирования на провокации.

Авария

Экспресс споткнулся в тайге 
Вечером 26 июня в Коми произошла мас-

штабная авария на железной дороге. Более 
половины вагонов (9 из 14) пассажирско-
го состава Воркута–Новороссийск сошли 
с рельс. ЧП произошло на перегоне Инта-
1–Угольный Северной железной дороги. В 
составе находились 232 пассажира. По со-
общениям экстренных служб пострадали 
более 40 человек, 10 были госпитализиро-
ваны, из них трое находятся в тяжелом со-
стоянии. 3 пассажира погибли. 

По указу главы региона Владимира Уйбы в 
Республике Коми введен режим чрезвычай-
ной ситуации. По предварительным данным 
причиной аварии стал подмыв железнодо-
рожного полотна, вызванный обильными 

осадками. Увидевший состояние полотна 
машинист включил экстренное торможение, 
однако это не помогло предотвратить ЧП. 
По факту произошедшего возбуждено уго-
ловное дело по ст. 263 ч. 1 УК РФ «Наруше-
ние правил безопасности движения и экс-
плуатации железнодорожного транспорта».

В РЖД уже заявили о выплате компенса-
ций пострадавшим и родственникам погиб-
ших. На участке Инта-1–Угольный ведутся 
восстановительные работы, задействова-
но более 150 человек. Ликвидация аварии 
и помощь пострадавшим осложнялись тем, 
что место происшествия находится в отда-
лении от населенных пунктов: рядом нет до-
рог, только, по заявлению губернатора ре-

гиона, тайга и болота, а путь на вертолете 
из Сыктывкара составляет 5 часов. В итоге 
на месте были задействованы три медицин-
ских вертолета, 3 противоразмывных поез-
да, 2 восстановительных поезда и другая 
специализированная тяжелая техника.

Пассажиры сошедшего с рельс поезда, 
не нуждающиеся в госпитализации, были 
отправлены в Новороссийск на специально 
сформированном составе, который следу-
ет в Новороссийск с ускоренным графиком. 
Из-за аварии 8 поездов следуют с опозда-
нием, поврежденный участок составы про-
ходят в режиме реверсивного движения.

М. СЕРГЕЕВА

Источник – Северо-Западная транспортная прокуратура, t.me/szproc

ДЖО ПРОШЛЯПИЛ
Первые предвыборные дебаты между 

Трампом и Байденом привлекли внима-
ние мировой прессы. Катастрофическое 
выступление нынешнего президента по-
разило журналистов и напугало самих 
демократов. Избиратели для себя четко 
определили: в этот раз Трамп победил.

«Мы в полной заднице», гласит заголо-
вок одной из заметок для сайта телекана-
ла CNN.

Демократы в отчаянии от выступления 
президента Джо Байдена на дебатах в чет-
верг вечером – оно оказалось настолько 
слабым, что некоторые даже задались во-
просом: должен ли он оставаться кандида-
том от партии.

Демократы провели большую часть 
прошлого года, размышляя о шансах Бай-
дена победить Трампа на выборах, кото-
рые многие рассматривают как экзистен-
циальный и решающий вопрос выжива-
ния американской демократии. Но сам 
Байден был полон решимости стать тем, 
кто одолеет Трампа, и в какой-то момент 
даже прямо сказал: «Если бы Трамп не 
участвовал в выборах, я не уверен, что 
участвовал бы».

Ни один серьезный претендент от де-
мократов не выдвинул свою кандидатуру 
против Байдена, и на данном этапе кам-
пании он должен был бы принять реше-
ние уйти в отставку, если бы демократы 
выбрали другого кандидата. Если Байден 
снимет свою кандидатуру, то вопрос о вы-
движении демократов будет решаться в 
ходе голосования.

Авторы статьи для Politico не стали хо-
дить вокруг да около. «Байден – все» гла-
сит заголовок статьи на сайте издания.

Выступление президента широко рас-
критиковали в интернете как очередное 
доказательство того, что он, вероятно, все 
же утратил былую хватку.

Человек, знакомый с состоянием здоро-
вья последнего, заявил, что его выступле-
ние связано с простудой. Но в беседах с 
журналистами до начала дебатов команда 
президента об этом ни разу не упоминала.

The New York Times также пишет о «не-
уклюжем выступлении и панике». Вместо 
того чтобы развеять опасения о своем воз-
расте, 81-летний Байден превратил их в 
центральную проблему.

Президент Байден надеялся вдохнуть 
новую жизнь в свою кампанию по пере-
избранию, согласившись на дебаты прак-
тически за два месяца до своего формаль-
ного выдвижения. Однако его прерыви-
стое и бессвязное выступление в четверг 
вечером вызвало волну паники среди де-
мократов и возобновило дискуссии о том, 
нужно ли вообще выдвигать его кандида-
туру.

<…>
«У Джо был источник симпатии среди 

демократов. Он иссяк», – заявил опытный 
стратег Демократической партии, кото-
рый решительно поддерживал Байдена на 
публике.

Сторонники Демократической партии 
обеспокоены проблемами Байдена на де-
батах, говорится в другом материале изда-
ния:

«Байден – умирающий кандидат. Трамп 
выиграл эти дебаты», – заявила 59-летняя 
американка Элиза Шарп.

Агентство Bloomberg также приводит 
мнение избирателей, которые ранее не 
знали наверняка, за кого отдадут свой го-
лос на выборах. Так, из четырнадцати че-
ловек двенадцать заявили, что проголосу-
ют за Трампа. Одна американка заявила, 
что поддержит Байдена, хоть во время де-
батов «на него было больно смотреть».

Двенадцать из четырнадцати участ-
ников фокус-группы неопределившихся 
избирателей, организованной социоло-
гом-республиканцем Фрэнком Ланцем, 
заявили, что с большей вероятностью про-
голосуют за Трампа после того, как увиде-
ли, как часто Байден «спотыкался» во вре-
мя дебатов.

Карен Кирпаул из Мичигана была един-
ственной из дюжины избирателей, кото-
рая все же сделала выбор в пользу канди-
дата от демократов. Однако она сказала: 
«Было очень больно смотреть на Байдена 
сегодня вечером».

Беспокойство разделяют не только ря-
довые граждане и соратники Байдена:

«Джо Байден сегодня потерял страну, ее 
уже не вернуть. Если Трамп представля-
ет угрозу, а на кону демократия, то Байден 
должен отойти в сторону. Его долг, клятва 
и наследие требуют акта смирения и бес-
корыстия», – заявил Стив Шмидт, бывший 
политический стратег-республиканец, со-
основатель «Проекта Линкольна», кото-
рый работает против Трампа.

Байден не справился, пишет The 
Washington Post. Издание описывает ре-
акцию сторонников действующего прези-
дента

Один спонсор Демократической партии 
отправил сообщение, состоящее из един-
ственного слова «Ой» и смайлика, при-
крывающего лицо рукой. Другой был бо-
лее резок: его сообщение состояло из жел-
того эмодзи, борющегося с рвотой.

Результаты дебатов очевидны. Как по-
казал опрос CNN, большинство зрителей 
отдали победу Трампу:

Зарегистрированные избиратели, на-
блюдавшие в четверг за дебатами между 
президентом Джо Байденом и бывшим 
президентом Дональдом Трампом, посчи-
тали, что Трамп показал лучший резуль-
тат (67% против 33%).

Большинство респондентов – 57% – за-
явили, что у них нет реальной уверенно-
сти в способности Байдена руководить 
страной. При этом в Трампе сомневают-
ся 44%.

Однако, как сообщает Fox News, сам 
Байден уверен, что успешно справился с 
дебатами.

Президент Байден пообщался с журна-
листами после дебатов на CNN в четверг 
вечером и выразил уверенность в том, что 
он хорошо выступил.

«Я думаю, мы хорошо справились», – 
сказал Байден журналистам во время по-
сещения закусочной Waffle House в Ат-
ланте.

На вопрос, есть ли у него какие-либо 
опасения по поводу выступления, прези-
дент ответил: «Нет, трудно спорить с лже-
цом. New York Times отметила, что он сол-
гал 26 раз».

О провале Байдена пишут не только 
американские СМИ. Британская Financial 

Times описывает катастрофическое вы-
ступление Байдена.

Джо Байден часто раздражался и с тру-
дом выдержал 90-минутные дебаты в чет-
верг, сбивчиво отвечая на вопросы моде-
раторов и тщетно пытаясь противостоять 
нападкам и необоснованным заявлениям 
Дональда Трампа.

Байден хрипел, оговаривался, отвечал 
невпопад и терял мысль – при этом Трамп 
во всеуслышание назвал его худшим пре-
зидентом в истории США.

«Если людей тревожит возраст Байдена, 
то он вряд ли развеял эти опасения», – ска-
зал Кайл Кондик, беспартийный полити-
ческий аналитик Университета Виргинии.

«Полагаю, что после таких дебатов де-
мократов охватит паника вплоть до недер-
жания», – добавил Кондик.

У президента Байдена была только одна 

задача, и он с ней совершенно не справил-
ся, пишет The Economist.

Миссия Джо Байдена на президентских 
дебатах, состоявшихся в Атланте 27 июня, 
была ясна: доказать неправоту критиков, 
показав, что он психически здоров. <…> 
К сожалению, его выступление было пол-
ной катастрофой – возможно, он справил-
ся хуже всех кандидатов в президенты в 
современной истории.

Американским избирателям, с трудом 
досмотревшим дебаты, и миллионам лю-
дей, которые позже просто посмотрят 
нарезку основных моментов, бросится в 
глаза тревожно плохое выступление Бай-
дена. Ухудшение заметно не то что по 
сравнению с дебатами, проходившими в 
прошлую кампанию, даже послание «О 
положении страны», с которым он высту-
пал пару месяцев назад, было другим.

На сайте телеканала Al Jazeera вышла 
статья под заголовком «Байден потерпел 
поражение от Трампа на первых прези-
дентских дебатах»:

Джо Байден и Дональд Трамп сошлись 
в первых дебатах в рамках тупиковой 
президентской гонки, пытаясь, наконец, 
обойти соперника.

Но, несмотря на то, что первый выстрел 
был за нынешним президентом США, он 
явно испытывал трудности с формулиров-
кой тезисов и попросту путался в словах.

Тем временем Трамп воспользовался 
шансом и попробовал перенаправить раз-
говор в нужное ему русло, а именно – ука-
зывал на слабые стороны своего оппонен-
та, разжигая страх [избирателей] по пово-
ду проблем с мигрантами и плачевного со-
стояния экономики.

<…>
Корреспондент Al Jazeera Алан Фишер 

сообщает: «После окончания дебатов я 
побеседовал с представителями Демокра-
тической и Республиканской партий. И 
подавляющее большинство считает, что 
это был очень хороший вечер – для До-
нальда Трампа».

«Да, Джо Байден назвал Дональда 
Трампа лжецом, мошенником, заявил, 
что тот преувеличивает и что его слова 
не соответствуют действительности. Но 
Дональд Трамп выглядел так, словно ко-
мандовал парадом, – продолжает Фишер. 
– Байден не мог закончить мысль, выгля-
дел растерянным. Так что для него дебаты 
явно были неудачными».

<…>
Но, несмотря на критику выступления 

Байдена на дебатах, демократы сплоти-
лись вокруг него в течение нескольких ча-
сов после мероприятия, повторяя обвине-
ния в том, что Трамп представляет собой 
экзистенциальную угрозу для американ-
ской демократии.

«Вы не отвернетесь [от Байдена] из-за 
одного выступления. Что за партия так 
поступает? – заявил губернатор Калифор-
нии Гэвин Ньюсом. –Этот президент до-
бился своего. Мы должны помочь ему».

Вице-президент Камала Харрис при-
знала, что дебаты не прошли гладко, одна-
ко отметила, что в целом Байден выступил 
хорошо.

«Да, начало было медленным, но фи-
ниш был сильным», – сказала она в интер-
вью CNN.

Между тем Алан Фишер сообщил о том, 
что ведутся переговоры о поиске кандида-
та на замену Байдену, если его шансы на 
победу на выборах понизятся.

«Если Джо Байдену и есть что сказать 
в свою пользу, так это то, что до выборов 
осталось пять месяцев. Так что у них есть 
время все исправить. Но как это сделать 
– вот в чем проблема. Дебаты переверну-
ли всю президентскую гонку», – заключил 
корреспондент Al Jazeera.

Корреспондент Al Jazeera Хайди Чжо-
у-Кастро, наблюдавшая за ходом дебатов 
в городе Кеноша, штат Висконсин, рас-
сказала, что многие не впечатлились вы-
ступлениями Байдена и Трампа:

«Наблюдая за ходом дебатов, сторонни-
ки обеих партий чувствовали себя очень 

неуютно, – сказала Чжоу-Кастро. – Демо-
краты сокрушались, когда Байден потерял 
нить разговора. Было много смеха, когда 
Трамп отбивался от модераторов дебатов, 
а некоторые люди говорили, что дело до-
шло до фарса».

Одна из зрительниц, которая поддержи-
вала Трампа в 2016 году и Байдена в 2020 
году, сказала, что, вероятно, вновь прого-
лосует за Трампа, так как Байдену не уда-
лось представить избирателям четкий план 
по решению государственных вопросов.

Телеканал Al Arabiya обращает вни-
мание на то, что Дональд Трамп прибыл 
в Атланту без своей жены Мелании. Ав-
торы статьи со ссылкой на мнение анали-
тиков предполагают, что бывшая первая 
леди США дистанцируется от политики, 
даже если Трамп одержит победу на вы-
борах.

Мелания Трамп, бывшая первая леди 
и мать младшего сына Дональда Трам-
па, Бэррона, ушла из поля зрения обще-
ственности после поражения ее мужа на 
выборах 2020 года и штурма Капитолия 6 
января. Не заметить ее отсутствие сейчас 
трудно, особенно учитывая тот факт, что 
супруга Джо Байдена сопровождала его в 
Атланте и неоднократно выступала с заяв-
лениями в поддержку его избирательной 
кампании.

<…>
В этом году Мелания Трамп по боль-

шей части не участвовала в предвыборной 
кампании мужа, а также не присутствова-
ла на уголовном процессе в Нью-Йорке.

Многие аналитики предполагают, что 
бывшая первая леди, возможно, планиру-
ет уйти из политики, даже если Дональд 
Трамп вернется к власти на второй срок. 
Журналист Кейт Андерсен Брауэр, ко-
торая написала несколько книг о первых 
леди и Белом доме, считает, что Мела-
ния все больше дистанцируется от супру-
га и от социально-политической жизни в 
Вашингтоне. Мэри Джордан, автор кни-
ги о Мелании, заявила, что такое пассив-
ное участие жены Трампа в политической 
жизни отличает ее от любой другой пер-
вой леди.

Байден потерпел неудачу в дебатах с 
Трампом, пытаясь развеять опасения по 
поводу своего возраста, пишет испанская 
El País.

«Я честно не знаю, что именно он ска-
зал под конец предложения. Не думаю, 
что он знает, что сказал» – эта словесная 
стрела, выпущенная Дональдом Трам-
пом, попала точно в цель. На первых пре-
зидентских дебатах Джо Байден выглядел 
нерешительно, заикался, говорил дрожа-
щим голосом и даже несколько раз зави-
сал. Попытка президента показать, что из-
бирателям не нужно переживать из-за его 
возраста – ему уже 81, провалилась. Кан-
дидаты подвергали друг друга резким лич-
ным нападкам, но Трамп держался вежли-
во, когда наступала его очередь говорить, 
и первым к оскорблениям перешел Бай-
ден: он назвал соперника «лузером и не-
удачником».

Бывший президент периодически при-
бегал ко лжи, но его заявления звучали бо-
лее твердо. С точки зрения формы он по-
бедил с большим перевесом, так что суть 
его высказываний отошла на второй план. 
Печальное выступление Байдена вызвало 
тревогу в рядах Демократической партии: 
вновь возобновились разговоры о целесо-
образности поиска альтернативного кан-
дидата на выборы, которые состоятся пя-
того ноября.

Немецкая газета Die Welt отмечает, что 
после провала на дебатах выдвижение 
Байдена перестало быть для кандидатов 
простой формальностью.

До съезда демократов в Чикаго остает-
ся чуть меньше семи недель. После того 
как Байден выиграл праймериз, не встре-
тив серьезной конкуренции и выступил с 
сильной речью «О положении дел в стра-
не», его выдвижение казалось простой 
формальностью. После этих ранних и, не-
сомненно, разрушительных для Байдена 
теледебатов гонка может снова стать от-
крытой.

Турецкая газета Cumhuriyet пишет, что 
для Байдена еще не все потеряно.

Первые из двух дебатов состоялись до-
срочно. Они проходят в тот момент, ког-
да у Байдена еще есть возможность улуч-
шить свое положение, до вторых дебатов.

Демократы продолжают поддерживать 
Байдена, несмотря на то, что многих сму-
щает его возраст. С приближением выбо-
ров ожидается усиление давления на вы-
ступление Байдена.

«Это беспрецедентные политические 
дебаты и самая зрелищная политическая 
комедия в истории», – пишет Шэнь И, 
профессор Колледжа международных от-
ношений и связей с общественностью Фу-
даньского университета, в статье для сай-
та «Гуаньча».

Трамп – Байден: неуклюжие дебатыОтчет в Госдуме

Гладко да шатко 
Исполнение Минфином бюд-
жета за 2023 год думская оппо-
зиция раскритиковала в пух и 
прах.

«Бюджет за 2023 год пре-
вращен Минфином в бюджет 
стагнации и разрушения, имену-
емый «перегревом экономики».

«Всего 77 процентов – испол-
нение программы «Развитие 
авиационной промышленно-
сти». Где авиационные двига-
тели, где дальнемагистральные 
и среднемагистральные само-
леты? Только на 80 процентов 
оплачена защита населения во 
время чрезвычайных ситуаций. 
У нас что, меньше пожаров ста-
ло? Это никуда не годится!»

Такие оценки позвучали от 
депутатов фракций КПРФ и 
«СправРоссия», отказавших-
ся поддержать законопроект 
об исполнении бюджета за про-
шлый год. Консолидировано 
против проголосовали комму-
нисты. Выручило министра Ан-
тона Силуанова с его ведом-
ством послушное думское боль-
шинство, одобрив никудышную 
работу с бюджетом в 2023-м: за 
– 300, против – 58, воздержа-
лись – 17, не голосовали – 75. 

Резкостей от думцев, вклю-
чая оппозицию, Антон Гер-
манович точно не ожидал. На 
отчет в Госдуму он шел с кра-
сивыми цифрами: рост эконо-
мики – 3,6 процента, рост про-
мышленного производства – 
3,5 процента – самый высокий 
результат за последнее десяти-
летие, зарплата прибавила 8,2 
процента, реальные доходы на-
селения – увеличились на 5,8 
процента, общее выполнение 
всех 367 показателей госпро-
грамм – 98,5 процента. Непло-
хие, по меркам министра, были 
достигнуты и социальные по-
казатели: расселено более 200 
тыс. человек из аварийного 
жилья, льготной ипотекой вос-
пользовались 400 тыс. семей с 
детьми. 

Серьезные вопросы к Мин-
фину возникли у Счетной па-
латы. В процессе проверочных 
мероприятий, по словам пред-
седателя Бориса Ковальчука, 
выявлены нарушения и недо-
статки при исполнении бюд-
жета-2023 на общую сумму 868 
миллиардов рублей. Есть не-
стыковки: на 1 января 2023 года 
количество объектов, которые 
должны были быть введены в 
эксплуатацию, составляло 145, 
а введено – всего 86 объектов. 
Объем госдолга регионов за от-
четный год увеличился на 400 
миллиардов и составил уже 3,2 
триллиона рублей. Весь госдолг 
увеличился на 2,8 триллиона 
рублей, или на 12,2 процента, 
и теперь равен 25,6 триллиона.

Обнаружилось также, что 
ряд министерств занижали 
в прошлом году свои обяза-
тельства, указанные в госпро-
грамме: обещали выполнить 
один объем работ, а потом – 
Минпросвещения, Минприро-
ды – пошли на попятную и ста-
ли втихаря корректировать ци-
ферки в сторону понижения. 
Минфин это видел, но не уве-
домил о том Госдуму, а согла-
сился с ухудшенными показате-

лями, и теперь рапортует, как 
все отлично выполнено. 

Недовольство коммунистов 
вызвали выплаты Минфином 
в прошлом году нефтеперера-
батывающим компаниям почти 
3 триллиона рублей. 

«Это больше, чем все расхо-
ды федерального бюджета по 
госпрограмме «Социальная 
поддержка граждан», – возму-
тился коммунист Денис Пар-
фенов. – А расходы по госпро-
грамме «Управление государ-
ственными финансами...» со-
ставили более 2 триллионов 
бюджетных рублей. Какую со-
поставимую социальную функ-
цию за эти деньги выполняли 
нефтеперерабатывающие ком-
пании? Насколько эффектив-
но сдерживались цены на ГСМ 
таким образом? Не лучше ли 
было бы эти средства напра-
вить на погашение госдолга 
или на дополнительные соци-
альные выплаты?».

Приходится только удивлять-
ся тому, как нефтебароны, не-
взирая ни на СВО, что требует 
от государства огромных фи-
нансовых и человеческих ресур-
сов, ни на санкции, ни на слож-
ную социально-экономическую 
ситуацию в стране, не желают 
поступиться своей прибылью 
ни на копейку. Да и Минфин, 
который не находит средств 
на «детей войны», на зарплаты 
учителям, врачам, с легкостью 
отваливает 3 триллиона далеко 
не бедствующим нефтевладель-
цам. Можно ли подобное расто-
чительство считать достойным 
исполнением бюджета?

Да и за общими вполне удов-
летворительными показате-
лями использования бюджет-
ных средств – 98,5 процента, 
как выяснил коммунист Артем 
Прокофьев, скрываются суще-
ственные бюджетные недора-
ботки Минфина: «Например, 
исполнение бюджета в области 
электронной и радиоэлектрон-
ной промышленности состави-
ло только 84,2 процента зало-
женных в бюджете финансов, 
на обеспечение химической и 
биологической безопасности – 
85,5 процента, на космическую 
деятельность – 88 процентов… 
Это отнюдь не тот уровень фи-
нансового обеспечения важ-
нейших госпрограмм, который 
требуется…».

«Действительно, – согласил-
ся Силуанов, – программа элек-
тронной и радиоэлектронной 
промышленности исполнена на 
84,2 процента. …Это импортная 
продукция, и не всегда она была 
доступна в прошлом году…». 

И еще про самолеты. На раз-
витие авиастроения планиро-
валось выделить из госбюдже-
та суммарно 770 миллиардов 
рублей. Но почему-то в 2023 
году построено всего девять са-
молетов гражданского и двой-
ного назначения, тогда как в 
2022-м построено 16 самолетов, 
а в 2021 году серийное произ-
водство пассажирских и транс-
портных самолетов на россий-
ских авиазаводах суммарно со-
ставило 19 машин отечествен-
ной разработки. Несмотря на 
то, что каждый год размер вы-
деляемых средств растет, ко-

личество выпущенных машин 
снижается. Минфин, однако, 
это не смущает, он предлага-
ет Госдуме принимать отчет об 
освоении средств, а не о полу-
ченных результатах...

Силуанов обиделся, когда его 
бюджетную политику оценили 
как стагнирующую. Но это же 
правда. Столько лет Минфин 
обещает слезть с нефтегазовой 
иглы и ничего не делает для вы-
полнения обещания. В бюдже-
те-2023, составляющем 29 трил-
лионов рублей, третья часть – 
почти 9 триллионов, – деньги 
от продажи нефти и газа. 

«Такое исполнение бюджета 
КПРФ не поддерживает», – за-
явил коммунист Евгений Бес-
сонов, выступая от фракции. 
По его мнению, чтобы стабили-
зировать цены на ГСМ, «у го-
сударства достаточно инстру-
ментов прямого воздействия 
на рынок производства нефте-
продуктов, чтобы регулировать 
цены, не тратя триллионы из 
бюджета». Это не исполнение 
бюджета, а его транжирство. В 
конце концов, «давайте нацио-
нализируем эту отрасль». Но на 
это власть не решается… 

Бессонов припомнил, как в 
2023-м аппетиты нефтяников 
гасили за счет селян. Им недо-
платили за рекордный урожай, 
никаких компенсаций за высо-
кие цены хлеборобы не получи-
ли. Такая несправедливость по 
отношению к крестьянам обо-
рачивается оттоком жителей из 
сел. «Как видим, перекосы в ис-
полнении бюджета не способ-
ствуют развитию села», – под-
черкивал Бессонов. 

И продолжал критиковать 
бюджет-2023. 

Идет постоянное снижение 
расходов на здравоохранение и 
образование: в 2020 году трати-
ли 4,6 процента ВВП на здраво-
охранение, в 2023-м – уже толь-
ко 3,7 процента ВВП. Такая 
же ситуация с образованием: 
в 2020-м тратили 4,6 процента 
ВВП, в 2023-м – всего 3,7 про-
цента ВВП. Сокращающиеся 
год от года вложения в главные 
социальные направления не вы-
держивают никакой критики. 
Стоит ли удивляться тому, что 
население РФ сокращается? 

Против коммунисты прого-
лосовали и по исполнению в 
2023 году бюджетов Социаль-
ного фонда и Фонда обязатель-
ного медицинского страхова-
ния. Рост в этих фондах отме-
чен только в строке о заработ-
ной плате сотрудников, она 
повысилась на 17 процентов. 
Но снизилось обеспечение пен-
сионеров санаторно-курорт-
ным лечением, бесплатными 
лекарствами. Остаются те же 
1200 рублей в месяц – оплата 
труда тех, кто ухаживает за ле-
жачими больными. 

В КПРФ считают, что эти 
фонды исчерпали себя, наста-
ло время менять систему соци-
ального, медицинского, пен-
сионного обслуживания, надо 
вводить государственный кон-
троль и строгую ответствен-
ность за исполнение всех со-
циальных обязательств перед 
гражданами. 

Галина ПЛАТОВА

Фото Dzen.ru

Поджигателю – 
пожизненно

 Московский городской суд 
вынес решение по делу 
Юрия Хомченко, совер-
шившего в прошлом году 
поджог общежития на Меж-
дународной улице. 

Согласно материалам дела, 
21 февраля 2023 года, нахо-
дясь в состоянии алкоголь-
ного опьянения, ранее суди-
мый мужчина поссорился с 
соседями по общежитию из-
за шума. Тогда мужчина поло-
жил у выхода из комнаты со-
седей мешок с одеждой, об-
лил его легковоспламеняю-
щейся жидкостью и поджег. 
Убедившись, что огонь горит, 
а выход из помещения забло-
кирован, Хомченко скрылся 
с места преступления. В ре-
зультате действий преступ-
ника погибли семь человек, 
включая двоих детей, еще се-
меро пострадали.

Дело рассматривалось су-
дом присяжных. Мужчина был 
признан виновным в убий-
стве, покушении на убий-
ство, умышленном причине-
нии тяжкого вреда здоровью, 
умышленном причинении лег-
кого вреда здоровью, умыш-
ленном уничтожении и по-
вреждении чужого имущества 
со значительным ущербом. 

Мосгорсуд вынес приговор 
в виде пожизненного лише-
ния свободы в колонии осо-
бого режима, а также удов-
летворил гражданские иски 
потерпевших на сумму 15 млн 
рублей.
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Ассанж возвращается
24 июня стало известно, что 

основатель WikiLeaks Джули-
ан Ассанж вышел из британ-
ской тюрьмы и покинул тер-
риторию Соединенного коро-
левства. Журналист был осво-
божден под залог из тюрьмы 
Белмарш, в которой находился 
с 2019 года после заключения 
сделки с прокуратурой США о 
признании вины. 

Освобождение журналиста 
сразу вызвало бурную реакцию 
в мировом сообществе. 

Бывший вице-президент 
США Майк Пенс высказался 
резко негативно, назвав заклю-
ченную сделку судебной ошиб-
кой, а Ассанжа человеком, 
подвергшим опасности жизни 
американских солдат.

Премьер-министр родной 
для Ассанжа Австралии Энто-
ни Албаниз, наоборот, поддер-
жал освобождение журнали-
ста, подчеркнув, что в его пре-
бывании под стражей нет ни-
какого смысла. 

Положительно высказались 
о подобном решении прези-
денты Мексики, Колумбии, 
Кубы, Венесуэлы и Боливии. 
Как подчеркнул в своих со-
циальных сетях боливийский 
лидер Луис Арсе, Ассанж не-
справедливо пострадал за ра-
зоблачение преступлений им-
периализма, а его освобо-
ждение является настоящим 
праздником. Руководитель 
Венесуэлы Николас Мадуро 
назвал основателя WikiLeaks 
примером мужества и отваги 
в борьбе за правду, а его осво-
бождение из тюрьмы – триум-
фом борьбы за уважение прав 
человека.

Международная неправи-
тельственная организация 
«Репортеры без границ» зая-
вила, что ее представители ис-
пытывают огромное облегче-
ние в связи с завершением су-
дебных разбирательств. Выход 
Ассанжа на свободу в органи-
зации назвали победой журна-
листики и свободной прессы. 
Приветствовала освобожде-
ние журналиста и пресс-се-
кретарь Управления ООН по 
правам человека Лиз Трос-
селл. 

После выхода из тюрь-
мы журналист направился на 
остров Сайпан для судебно-
го заседания. Сообщается, что 
место судебного заседания на 
не инкорпорированной аме-
риканской территории было 
выбрано из-за близости к Ав-
стралии, а также из-за опасе-
ний Ассанжа, связанных с воз-

можным арестом на материко-
вой территории США.

В суде, который состоялся 26 
июня, Ассанж признал себя ви-
новным по одному из 18 предъ-
явленных пунктов, а именно, в 
«заговоре с целью получения 
и разглашения информации о 
национальной обороне» США. 
Суд признал вину основателя 
WikiLeaks и приговорил его к 
62 месяцам тюремного заклю-
чения, что равняется ранее от-
бытому сроку. Еще одним ус-
ловием сделки стал запрет воз-
вращаться в США. Стоит от-
метить, что по совокупности 
обвинений Ассанжу грозило 
до 175 лет тюремного заклю-
чения.

Через три часа после оконча-
ния суда освобожденный жур-
налист вылетел в Австралию. 
Как сообщила супруга Ассан-
жа Стелла, ему не разрешили 
воспользоваться коммерчески-
ми авиалиниями для перелета. 
Частный самолет для переле-
та стоимостью 520 тысяч дол-
ларов был в долг оплачен ав-
стралийским правительством. 
Команда WikiLeaks объявила 
в социальных сетях сбор и уже 
собрала большую часть суммы.

В первые сутки после завер-
шения суда Ассанж не общал-
ся с журналистами. «Джулиа-
ну нужно восстановиться – это 
в приоритете. Как и тот факт, 
что Джулиан всегда будет за-
щищать права человека. Всег-
да будет защищать жертв. Он 
всегда это делал. И это про-
сто часть его самого. Он был 
и остается глубоко принци-
пиальным. И он не боится», – 
прокомментировала молчание 
Ассанжа его супруга Стелла.

После суда дал свой коммен-
тарий и адвокат Барри Джей 
Поллак. Он заявил, что Ас-
санж обязательно продолжит 
борьбу за свободу слова и про-
зрачность в правительстве.

Наша редакция всегда вни-
мательно следила за судьбой 
Джулиана Ассанжа. Нельзя не 
отметить тот огромный вклад, 
который журналист внёс в опу-
бличивание преступлений аме-
риканского империализма. 

В 2006 году Джулиан осно-
вал проект WikiLeaks. Орга-
низация занималась публика-
цией секретной информации 
из различных источников. В 
2010 году сайт выложил виде-
озапись расстрела двумя вер-
толетами армии США груп-
пы гражданских лиц в Багдаде 
в 2007 году, а также большое 
количество конфиденциаль-

ных документов, касающихся 
операций США в Афганиста-
не. После этого в Штатах на-
чалось расследование против 
журналиста. Вскоре после это-
го в Швеции, где журналист 
находился на тот момент, про-
тив Ассанжа выдвинули обви-
нения в изнасиловании (дело 
закрыто в 2019 году ввиду от-
сутствия улик). Опасаясь экс-
традиции в США, журналист 
приехал в Великобританию. 
Однако и там в 2011 году на 
журналиста началось давле-
ние, было принято решение о 
его выдаче Швеции.

19 июня 2012 года Ассанж 
пришел в посольство Эквадо-
ра в Лондоне и попросил поли-
тическое убежище. Последова-
ло почти 7 лет жизни в стенах 
посольства. За это время осно-
ватель WikiLeaks получил не 
только политическое убежи-
ще, но и гражданство страны, 
активно общался с прессой и 
продолжал работу.

К сожалению, власть в Эк-
вадоре успела смениться за 
эти годы. В 2019 году проаме-
риканский президент Морено 
лишил Ассанжа и убежища, и 
гражданства. Покинув посоль-
ство, журналист был арестован 
британской полицией за нару-
шение условий освобождения 

под залог. После отбытых по 
этому делу 50 недель в тюрь-
ме журналист не был отпущен 
на свободу. Встал вопрос об 
экстрадиции в США. Суды по 
этому вопросу длились с 2020 
года. Сначала был отказ в экс-
традиции, потом разрешение, 
потом опять отказ. Финальной 
точкой в истории и стали ны-
нешняя сделка и суд на остро-
ве Сайпан. 

Большая дискуссия разгоре-
лась сегодня вокруг того, стои-
ло ли Ассанжу заключать сдел-
ку с американским правитель-
ством или же признание вины 
было недопустимым. Так, по 
мнению американской The 
New York Times, обвинитель-
ное решение может негатив-
но сказаться на свободе слова 
в США. Соглашение означает, 
что впервые в американской 
истории публикация инфор-
мации, которую правительство 
считает секретной, рассматри-
вается как преступление. Ины-
ми словами, шпионом призна-
ется не только непосредствен-
но укравший информацию че-
ловек, но и опубликовавший ее 
журналист.  

С другой стороны, реше-
ние вынесено только окруж-
ным судом и в связи с заклю-
ченной сделкой до Верхов-

ного суда США не дойдет. « 
<Этот> результат предотвра-
щает риск того, что дело мо-
жет привести к окончательно-
му решению Верховного суда, 
благословляющему узкое тол-
кование прокурорами свободы 
прессы, закрепленной в Пер-
вой поправке», – отмечает из-
дание. Действительно, в случае 
рассмотрения дела без заклю-
чения сделки, рано или позд-
но оно дошло бы до высшей 
судебной инстанции США, ко-
торая, скорее всего, утвердила 
бы тот же самый приговор, но 
с уже гораздо более негатив-
ными юридическими послед-
ствиями для свободы СМИ в 
Штатах.

Высказываются опасения и 
о том, что Джулиан Ассанж бу-
дет вынужден занять ангажи-
рованную позицию, выгодную 
западному империализму, что-
бы остаться на свободе. Одна-
ко мы верим, что человек, пе-
ренесший такие тяжелые ис-
пытания в борьбе за правду, не 
сдастся и останется верен сво-
им принципам. Наша редак-
ция искренне рада выходу на 
свободу основателя WikiLeaks, 
за судьбой которого мы при-
стально следили все эти годы.

Мария ГОРДЕЙКО

Из заточения

В России планируют 
создать арктический 
круизный лайнер

Авторы проекта плани-
руют использовать его для 
организации морских кру-
изов в арктических морях 
с возможностью высадки 
на необорудованные бере-
га, ледовые и необитаемые 
острова. Судно может вме-
стить в себя 74 человека, а 
автономность по запасам 
провизии и пресной воды 
достигает 35 суток. Лай-
нер способен преодолевать 
расстояние в 8000 миль. На 
борту предусмотрено ис-
пользование беспилотных 
летательных аппаратов, 
вертолета, а также катеров.

Рекордно длинный 
подводный тоннель 
соединит Германию 
и Данию

Коридор для автомобиль-
ного и железнодорожного 
сообщения будет проходить 
по дну Балтийского моря. 
Его длина 18 км. Подводный 
тоннель станет самым ко-
ротким путем между Скан-
динавией и остальной Ев-
ропой. Поездка через него 
займет всего 7 минут на по-
езде или 10 минут на авто-
мобиле, вместо 45 минут на 
пароме. Окончание строи-
тельства ожидается к 2029 
году. Планируемый мини-
мальный срок его эксплуа-
тации — 120 лет.

В Московском 
зоопарке поселились 
китоглавы

Китоглавы достаточ-
но редкие птицы. Они оби-
тают в болотистой местно-
сти в Восточной Африке. В 
природе их осталось всего 
около восьми тысяч особей. 
Этот вид внесен в Междуна-
родную Красную книгу как 
уязвимый. Их популяция со-
кращается из-за охоты и из-
менения среды обитания. 
Китоглавы живут всего в не-
скольких европейских зоо-
парках, а в России эти ред-
кие птицы появились впер-
вые.

NASA планирует 
запустить на орбиту 
спутник, который будет 
имитировать звезду 

Планируется, что спут-
ник будет размещен на око-
лоземной орбите на высо-
те 35 400 км. Его основная 
задача – направить 8 лазе-
ров на наземные телеско-
пы и сравнить данные с из-
лучением 60 реальных звезд 
для определения их истин-
ной яркости. Для измерения 
дистанций между Землей и 
другими галактиками ранее 
использовались «стандарт-
ные свечи» (объекты с уже 
известной светимостью), 
но ошибки в оценке их све-
тимости привели к неточ-
ным результатам. Спутник 
поможет улучшить точность 
измерений размеров, воз-
раста и других характери-
стик звезд. Он позволит бо-
лее достоверно определить 
возраст Вселенной, ско-
рость ее расширения и ко-
личество энергии, излучае-
мой звездами.

В США тестируют 
«охлаждающие» 
тротуары

Речь идет о дорожках со 
светлым покрытием, ко-
торое отражает солнеч-
ные лучи и не позволяет ас-
фальту перегреваться. По-
добный метод тестируют в 
Лос-Анджелесе и Финиксе. 
Такое покрытие способно 
понизить температуру тро-
туара на 12 градусов. Од-
нако, как уже выяснили экс-
перты, разработка может 
привести к другой пробле-
ме. При наличии светоотра-
жающего покрытия на доро-
ге тепло не задерживается 
на поверхности асфальта и 
распределяется в атмосфе-
ре. Из-за чего температура 
воздуха может ощущаться 
на несколько градусов выше 
реальной.

Подготовил  
Илья КУИМОВ

Фото: Пресс-служба 
Московского зоопарка

Калейдоскоп

Коротко
ПЕКИН Председатель Китай-
ской Народной Республики Си 
Цзиньпин заявил о необходи-
мости решать международные 
дела путем консультаций всех 
стран, а не по праву сильней-
шего. Китайский лидер подчер-
кнул, что цели и принципы ООН 
не устарели, а напротив стали 
еще важнее в дне сегодняш-
нем. Центральное место меж-
дународной организации, по 
мнению Си Цзиньпина, должно 
укрепляться, а не ослабевать.

БРАЗЗАВИЛЬ Президент Ре-
спублики Конго Дени Сас-
су-Нгессо заявил об интере-
сах страны к БРИКС. По словам 
главы африканского государ-
ства, страна заинтересована во 
вступлении в объединение или, 
как минимум, развитии с ним 
тесных связей. Стоит отметить, 
что на данный момент стра-
ной-председателем БРИКС 
 является Российская Феде-
рация.

БРЮССЕЛЬ Урсула фон дер 
Ляйен назвала поддержку ки-
евского режима одним из при-
оритетов ЕС на ближайшие 
годы. Об этом было заявлено на 
пресс-конференции после за-
седания Совета Европы, выдви-
нувшего фон дер Ляйен на вто-
рой срок. Глава Еврокомиссии 
также упомянула о свежевы-
плаченных Киеву 1,9 миллиарда 
евро и заявила о необходимо-
сти повышать оборонные расхо-
ды Евросоюза.

СЕУЛ Южная Корея ввела санк-
ции против пяти организа-
ций и восьми физических лиц, 
имеющих отношение к воен-
но-техническому сотрудниче-
ству  Москвы и Пхеньяна. По за-
явлению МИД страны объекты 
санкций находятся как в самих 
России и КНДР, так и в третьих 
странах.

ВАРШАВА В Польше сообщи-
ли о скорой готовности учеб-
ного центра НАТО–Украина. По 
словам министра национальной 
обороны Польши Косиняк-Ка-
мыша центр в Быдгоще может 
быть готов к моменту прове-
дения саммита НАТО, который 
состоится в Вашингтоне с 9 по 
11 июля.

БЕРЛИН Глава МИД Германии 
Фишер рекомендовал немец-
ким журналистам обдумать свое 
пребывание в России. Об этом 
было заявлено на брифинге ка-
бинета министров. Подобное 
заявление связано с российски-
ми мерами по ограничению до-
ступа к ресурсам 81 западного 
пропагандистского издания на 
территории Российской Феде-
рации.

КИШИНЕВ Молдавский поли-
тик Евгения Гуцул, возглавля-
ющая Гагаузскую автономию, 
обвинила президента страны 
Санду в сознательном недофи-
нансировании региона. По сло-
вам руководителя автономии, 
на территории региона за по-
следние годы не было построе-
но ни одного социального объ-
екта. Гагаузия является тради-
ционно дружественным России 
регионом, из-за этого права 
автономии притесняются про-
западным президентом страны 
 Санду.

БЕЛГРАД Вице-премьер Сер-
бии Александр Вулин заявил, 
что страна не будет поддержи-
вать антироссийские санкции. 
По словам политика, на встре-
чах по вопросу европейской ин-
теграции от Сербии постоянно 
требуют ввести санкции, одна-
ко Сербия не собирается отка-
зываться от «исторически само-
го надежного друга» и является 
самостоятельной и свободной 
страной.

Цели будут достигнуты
С 22 по 28 июня Вооружен-

ными Силами Российской Фе-
дерации нанесено 17 группо-
вых ударов высокоточным ору-
жием и ударными беспилотны-
ми летательными аппаратами, 
в результате которых пораже-
ны: обеспечивавшие работу 
предприятий ВПК Украины 
объекты энергетики, инфра-
структура военных аэродро-
мов, логистические центры на-
копления вооружения, пере-
данного ВСУ западными стра-
нами, а также цеха сборки и 
места хранения ударных беспи-
лотных летательных аппаратов 
и безэкипажных катеров. Так-
же поражались пункты времен-
ной дислокации подразделе-
ний ВСУ и иностранных наем-
ников.

В течение недели подразде-
ления группировки войск «Се-
вер» продолжали продвижение 
в глубину обороны противни-
ка и нанесли поражение жи-
вой силе и технике трех соеди-
нений ВСУ, бригады морской 
пехоты, а также трех бригад те-
робороны. Потери противника 
составили до 1560 военнослу-
жащих, 12 боевых бронирован-
ных машин и 43 автомобиля. 
Также в ходе контрбатарейной 
борьбы поражены 33 орудия 
полевой артиллерии, в том чис-
ле семь гаубиц иностранного 
производства, а также три стан-
ции радиоэлектронной борьбы 
«Нота», «Буковель-AD» и две 
радиолокационные станции 
контрбатарейной борьбы про-
изводства США AN/TPQ-50.

Подразделения группировки 
войск «Запад» улучшили так-
тическое положение, а также 
нанесли поражение формиро-
ваниям четырех механизиро-
ванных и двух танковых бри-
гад ВСУ, а также двух бригад 
теробороны. Отражены шесть 
контратак штурмовых групп 
противника. ВСУ потеряли за 
неделю на данном направле-
нии до 3230 военнослужащих, 
четыре боевые бронирован-
ные машины, 40 автомобилей, 
три боевые машины реактив-
ной системы залпового огня 

«Град», 24 орудия полевой ар-
тиллерии, из которых шесть 
американского производства. 
Кроме того, уничтожены три 
радиолокационные станции 
контрбатарейной борьбы про-
изводства США AN/TPQ-50 и 
AN/TPQ-37, а также 11 поле-
вых складов боеприпасов.

Подразделения «Южной» 
группировки войск активными 
действиями освободили насе-
ленный пункт Раздоловка До-
нецкой Народной Республики 
и заняли более выгодные рубе-
жи. Нанесено поражение жи-
вой силе и технике трех меха-
низированных, двух аэромо-
бильных и двух десантно-штур-
мовых бригад ВСУ. Противник 
потерял за указанный период 
до 4410 военнослужащих, два 
танка, восемь боевых брони-
рованных машин, 48 автомо-
билей, 39 орудий полевой ар-
тиллерии, в том числе 11 гау-
биц М777 и М198 производства 
США. Кроме того, уничтожено 
семь станций радиоэлектрон-
ной борьбы «Анклав», «Буко-
вель» и 25 полевых складов бо-
еприпасов.

Подразделения группировки 
войск «Центр» улучшили по-
ложение по переднему краю и 
нанесли поражение формиро-
ваниям четырех механизиро-
ванных, двух пехотных соеди-
нений ВСУ и двух бригад те-
робороны. За неделю на дан-
ном направлении отражено 39 
контратак противника. Потери 
ВСУ на данном направлении 
составили до 2950 военнослу-
жащих, три танка, шесть бое-
вых бронированных машин, в 
том числе две боевые машины 
пехоты Bradley производства 
США, 30 автомобилей и 42 ору-
дия полевой артиллерии, в том 
числе шесть гаубиц М777 про-
изводства США.

Подразделения группиров-
ки войск «Восток» улучши-
ли тактическое положение, а 
также нанесли поражение жи-
вой силе и технике двух бригад 
ВСУ, трех соединений теробо-
роны и двух бригад нацгвар-
дии. Противник потерял до 930 

военнослужащих, шесть бое-
вых бронированных машин, 36 
автомобилей и 19 орудий по-
левой артиллерии, в том числе 
шесть гаубиц FH-70 производ-
ства Британии.

Подразделениями группи-
ровки войск «Днепр» нане-
сено поражение формирова-
ниям двух соединений ВСУ и 
трех бригад теробороны. По-
тери противника составили до 
740 военнослужащих, три тан-
ка, две боевые бронированные 
машины, 48 автомобилей и 23 
орудия полевой артиллерии, 
из которых 11 иностранного 
производства. Также уничто-
жено восемь станций радиоэ-
лектронной борьбы «Анклав», 
«Буковель» и шесть полевых 
складов боеприпасов.

Оперативно-тактической 
авиацией, беспилотными лета-
тельными аппаратами, ракет-
ными войсками и артиллери-
ей группировок войск Воору-
женных Сил Российской Феде-
рации за неделю уничтожены 
шесть пусковых установок ре-
активных систем залпового 
огня M142 HIMARS, одна пу-
сковая установка М270 MLRS 
и одна транспортно-заряжаю-
щая машина вместе с иностран-
ными специалистами, обеспе-
чивавшими их применение, а 
также три радиолокационные 
станции обнаружения и сопро-
вождения воздушных целей 
«П-18».

Средствами противовоздуш-
ной обороны за неделю сбито 
два самолета МиГ-29 воздуш-
ных сил Украины, 589 БПЛА, 
шесть оперативно-тактических 
ракет ATACMS производства 
США, восемь зенитных управ-
ляемых ракет Patriot производ-
ства США, противорадиоло-
кационная ракета HARM про-
изводства США, а также 61 
реактивный снаряд HIMARS 
производства США, Vampire 
чешского производства и 
 «Ольха».

В течение недели на линии 
боевого соприкосновения сда-
лись в плен 56 украинских во-
еннослужащих.

Хосе Суньига арестован. Фото Reuters

Источник – wikileaks.org

В среду главнокомандующий вооруженны-
ми силами Боливии Хуан Хосе Суньига зая-
вил, что армия требует смены правительства. 
Представители вооруженных сил были заме-
чены возле госучреждений в столице страны 
Сукре. Группа военных во главе с Суньигой 
ворвалась в здание правительства – дворец 
Кемадо. 

Суньига заявил, что планирует сменить 
правительство и «восстановить демократию 
в стране», а также освободить «политзаклю-
ченных». К таковым мятежный генерал отнес, 
например, экс-президента Жанин Аньес, об-
виненную в геноциде собственного народа и 
жестоком подавлении протестующих. В ответ 
президент Боливии Луис Арсе осудил «нере-
гулярную мобилизацию некоторых подразде-
лений боливийской армии», а вице-президент 
Давид Чокеуанка назвал происходящее по-
пыткой государственного переворота. 

Во дворце президент встретился с вос-
ставшим генералом. Глава государства по-
требовал вывести войска из столицы, мятеж-
ник отказался. После этого Луис Арсе обра-
тился к народу с призывом противостоять 
мятежу, а МИД Боливии обратился к мирово-
му сообществу с просьбой поддержать дей-

ствующее правительство и осудить мятеж. 
Суньига был снят с должности командую-

щего Сухопутными войсками Боливии и аре-
стован, а на его место назначен Хосе Уилсон 
Санчес. После приказа нового командующе-
го военные начали возвращаться в казармы. 
Арестованному генералу предъявили обвине-
ния в терроризме и вооруженном восстании, 
а МВД страны сообщило о 9 погибших в ре-
зультате мятежа.

Стоит отметить, что сторонники президен-
та массово вышли на улицы поддержать дей-
ствующую власть. Против мятежа выступил 
простой народ, студенты, левые и профсо-
юзные организации. Хоть мятежный генерал 
и говорил о борьбе за демократию, в дей-
ствительности действия военных были лишь 
попыткой государственного переворота, на-
правленной как раз против демократически 
избранной власти. 

Произошедший мятеж с большой вероят-
ностью имеет американский след. Боливия 
располагает большими природными ресурса-
ми и лежит в сфере интересов американско-
го империализма. В стране находятся круп-
нейшие в мире запасы лития. В современном 
мире этот металл, используемый для произ-

водства аккумуляторов, является одним из 
важнейших в мировой экономике. Подобный 
лакомый кусок не мог не заинтересовать хищ-
нический американский капитал. Однако Бо-
ливия проводит независимую левую полити-
ку и укрепляет связи с Россией, более того, 
недавно страна подала заявку на вступление 
в БРИКС. 

В поддержку руководства Боливии выска-
зались лидеры стран Латинской Америки: 
президент Кубы Мигель Диас-Канель, дей-
ствующий президент Мексики Андрес Ману-
эль Лопес и его избранная преемница Клау-
дия Шейнбаум, президент Чили Габриэль Бо-
рич, президент Гондураса Ксиомара Кастро и 
другие. Даже дипломатическому руководству 
Евросоюза пришлось признать нелегитим-
ность мятежа – с осуждением любых попыток 
нарушить конституционный порядок в стране 
выступил Жозеп Боррель.

Правый переворот в стране удалось пре-
дотвратить, однако заинтересованность им-
периалистического капитала может привести 
и к новым подобным попыткам. Ранее имен-
но в результате путча к власти в стране при-
шла Жанин Аньес, названная новым генера-
лом-мятежником политической заключенной.

Боливия – попытка госпереворотаМинобороны России сообщает

Пас Роналду

«Он уважать себя заставил…»
В матче против Турции 

португальский футболист 
Криштиану Роналду, находясь 
в идеальной позиции для уда-
ра, сделал пас другому игро-
ку сборной. Получивший мяч 
Бруно Фернандеш забил гол. 
Этот поступок прокомменти-
ровал бывший главный тре-
нер «Спартака» и сборной 
России по футболу Олег Ро-
манцев.

«После матча с Турцией я 
вспомнил гениальные строч-
ки Пушкина: «Он уважать себя 
заставил и лучше выдумать не 

мог...» Ну кто бы, находясь в 
такой идеальной позиции, от-
дал мяч партнеру?! Только ве-
ликий Криштиану! Чем разом 
поставил на место всех сво-
их недоброжелателей – мол, 
а теперь говорите что угодно. 
Ведь в 39 показать, что ты спо-
собен перестроиться, быть 
нужным команде, болельщи-
кам, дано только очень силь-
ному человеку и настоящему 
мужику! И даже после неудач-
ной игры с грузинами верю, 
что Роналду еще порадует нас 
голами», – заявил Романцев.

Скрутили руку Вашингтона


